
最新全国审议两院报告发言稿(实用5篇)
在现在社会，报告的用途越来越大，要注意报告在写作时具
有一定的格式。那么什么样的报告才是有效的呢？下面是小
编给大家带来的报告的范文模板，希望能够帮到你哟!

全国审议两院报告发言稿篇一

听取和审议“一府两院”专项工作报告是法律赋予人大常委
会一项最常规也是最基础的监督手段。如何通过审议专项工
作报告来增强监督实效，是地方各级人大常委会积极探索的
重要课题。换届以来，xx市市中区第十七届人大常委会按照
《监督法》的要求，从创新监督方式、完善监督机制、提高
审议质量入手，制定出台了《区人大常委会关于对“一府两
院”专项工作报告实行票决制的试行办法》，对提交常委会
审议的“一府两院”专项工作报告实行票决制进行满意度测
评，进一步强化了“一府两院”对常委会审议意见和决议的
执行力度，使人大监督工作取得了实实在在的效果。

一直以来，人大常委会对“一府两院”提交审议的专项工作
报告形成了一套相对固定的模式，在“一府两院”负责人作
了专项工作报告后，常委会组成人员对报告进行审议发言，
然后通过举手和鼓掌通过的形式进行表决，超过一半或三分
之二的与会委员举手，即视为通过。从实际工作看，举手表
决或鼓掌通过虽然简单易行、便于操作，但其弊端显而易见，
如：有的委员即便对专项工作报告有不同看法，但碍于情面，
也举手表示同意，表决不能真实反映常委会组成人员的独立
意志;个别报告单位认为常委会审议专项工作报告“只是走走
形式”，“反正都会过的”，以致敷衍了事、报喜不报忧，
或避重就轻，泛泛而谈等等。

对“一府两院”专项工作报告实行无记名投票表决制度，虽然
《监督法》中没有明确规定，但我们认为实行这项制度，符



合宪法和法律要求，符合人大工作的基本要求和民主发展方
向。

一是完善监督程序的需要。常委会组成人员采取无记名投票
表决的方式，分别对工作报告的内容、报告的完整性、报告
人的态度等方面情况进行综合评价。对于不满意票数超过一
定比例的，报告部门必须在限定时间内认真整改，并向下一
次常委会会议作补充报告或重新报告，报告仍得不到通过的，
常委会可根据有关法律规定对有关责任人采取质询、责令辞
职等监督措施。这无疑是对人大常委会监督程序的进一步完
善。

二是提高审议质量的需要。过去，许多地方由于对人大监督
的认识不到位、时间安排仓促、个别组成人员素质不高等方
面的原因，重“听取”而轻“审议”的现象时有发生，一些
惯常的作法，不便于常委会组成人员表达意见，审议就这样
不知不觉地走了过场。如果对专项工作报告进行票决，常委
会一定要组织常委会组成人员认认真真地听取“一府两院”
及有关部门的工作汇报，并给大家留有充分的空间和时间，
让他们发表审议意见，做到知无不言，言无不尽，从而肯定
成绩，给予鼓励，指出问题与不足，有针对性地督促整改。
这样，有利于提高对专项工作报告的审议质量。

三是增强监督实效的需要。对专项工作报告进行票决，就可
以调动常委会组成人员和“一府两院”工作的主动性和积极
性，进一步增强紧迫感和责任感，尤其是对民意不满意的工
作报告不予通过，能够给报告涉及的部门及其负责人以震撼，
促其下决心并有效改进工作。

今年以来，济宁市市中区人大常委会按照“围绕中心、服务
大局、依法履职、促进发展”的工作思路，着眼全区改革发
展稳定大局，认真履行法定职责，先后采取票决的形式对全
区文化产业发展情况、上半年国民经济和社会发展计划及财
政预算执行情况、代表建议办理情况、贯彻落实《森林法》、



《行政处罚法》等工作情况进行了满意度测评，当场划票计
票，当场公布结果。票决中，虽然工作报告都是获得大多数
满意票通过，但是常委会组成人员在审议时仍然毫不客气地
指出了存在的问题，“要强力推进重点项目建设，大力发展
现代服务业和新兴产业”、“要加大文化产业投入力度，不
断满足人民群众精神文化生活需求”、“要大力开展造林绿
化，切实加强资源管护，有效推动人居环境和生态环境日益
改善”等等。区人大常委会还要求，针对工作中存在的问题
和常委会组成人员提出的建议，区政府和相关部门要认真研
究处理，并将研究处理情况向下次人大常委会会议汇报。这
种硬性的评判标准得到了区委的大力支持和区政府的高度重
视。根据票决结果和常委会形成的审议意见，区政府及时召
开专题会议，制定了整改措施，扎实做好各项整改工作，推
动了以上相关工作的改进和提升。

一是精选议题。每年年初，由常委会主任会议围绕党委重要
决策、政府着力推进、人民群众普遍关心、人大职权范围内
的事项，依据常委会年度工作要点，从中选择若干项工作，
确定为在常委会会议作出相应的决议、决定和审议意见后进
行投票表决的议题。

二是深入调查。常委会会议召开之前，针对会议将要审议的
专项工作，组织熟悉相关工作情况的常委会组成人员、部分
人大代表和专门委员会组成人员对审议议题进行视察调查调
查，了解和掌握第一手材料，在认真分析研究的基础上形成
调研报告，并于常委会会议召开7日前送达常委会组成人员，
供审议时参考。

三是认真审议。实行口头审议与书面审议相结合、分组审议
与联组审议相结合的方法，让每位常委会组成人员充分发表
自己的意见和建议。同时，实行人大代表列席会议和公民旁
听会议制度，以便常委会组成人员进一步了解相关情
况。“一府两院”及有关部门主要负责人列席会议，听取意
见，回答询问。



四是严格票决。对“一府两院”提交审议的专项工作报告进
行无记名投票表决，表决票分“满意”、“基本满
意”、“不满意”三个档次，投票结果由会议主持人当场公
布，满意和基本满意票合计超过组成人员三分之二的为通过，
未超过三分之二或不满意票数超过二分之一的为未通过。

五是通报结果。常委会会议闭会一周内，将票决结果向区委
报告，向“一府两院”及有关部门和区人大代表通报，向社
会公布。垂直工作机构的票决结果，向其上级主管部门通报。

六是跟踪问效。对常委会审议专项工作报告指出的薄弱环节
和常委会组成人员不满意的问题，责成人大办事机构继续跟
踪督查，并将落实情况向常委会主任会议报告;对未获通过的
工作报告，常委会将采用视察、询问等方式对报告机关的工
作再次深入调查了解，并对整改落实情况进行二次审议。

从实践情况看，票决制对于加强和改进人大工作，增强监督
工作实效具有重要意义。

一是票决制提高了人大常委会的会议质量。对专项工作报告
实行“一人一票”的表决制度，反映了常委会组成人员对专
项工作报告的真实评价，使常委会组成人员的意见得到不同
的表达，使专项工作报告得到有差别的评价，摒弃了“一致
通过”式的审议方式，提升了审议质量。

二是票决制提高了人大常委会组成人员的履职积极性。实行
票决制后，常委会委员的意见可以通过票决反映出来，每一
次表决都有分量、有力度，很好地调动了大家的积极性，促
进了作用发挥。

三是票决制使“一府两院”更加重视人大监督。实行票决制
后，票决结果的不确定性，能产生一种无形压力，进一步了
提高“一府两院”及有关部门对监督工作的重视程度，认真
落实人大及其常委会作出的决议决定和审议意见，依法行政、



公正司法。

实践证明，采取票决制审议“一府两院”专项工作报告，充
分保证了人大常委会组成人员的表决权，有效强化了对“一
府两院”及有关部门的监督，进一步提高了监督实效。在工
作实践中，我们有以下几点体会：

一是完善监督机制是实行票决制的前提。对“一府两院”专
项工作报告实行无记名投票表决制度，是地方人大常委会探
索和创新的监督工作新形式、新措施，效果显著，值得广泛
尝试和推广。目前，关键是要依照法律原则，完善地方各级
人大常委会对“一府两院”工作报告实行票决的监督工作机
制，修订完善《人大常委会议事规则》、《常委会决议决定
和审议意见的落实办法》等，对常委会审议表决的事项、方
式、步骤和办法作出统一而明确的规定，以增强票决制度的
法定性和权威性。

二是规范程序方法是实行票决制的基础。实行票决制度具有
很强的程序性、政治性，因此，必须对审议专项工作报告进
行票决的程序、内容和方法认真加以规范。一要明确票决主
体和对象。由于票决是人大常委会审议表决的一种方式，参
与主体应是人大常委会组成人员，列席会议的人大代表可以
在审议时发表自己的意见，但表决时不应参加。同时，由于
票决的是“一府两院”的专项工作报告，票决的对象自然应是
“一府两院”及其有关部门。二要深入调查报告单位的工作。
票决前应对有关事项进行全方位多角度调查研究，调研时要
尽可能让更多人大常委会委员参与，深入了解具体情况，尤
其对存在的问题要摸清吃透，为各位委员在常委会会议上充
分发表意见和投票表决掌握一手资料。同时，对审议意见研
究处理报告要严格把关，对模糊事项要求“一府两院”尽可
能说清楚，对问题解决程度要尽可能量化表述，让委员们详
细了解真实情况，促进公正票决。三是客观公正，公开透明。
投票表决时，常委会组成人员要以严肃认真的态度，在调查
和审议的基础上对“一府两院”专项工作作出恰当评价，并



当场写票计票、公布投票结果，确保满意度测评恰当公正，
避免凭自我感觉和个人情绪划定档次，造成负面影响。

三是提升议事能力是实行票决制的关键。票决制对提高人大
常委会的审议质量和监督实效具有积极作用。但是，要真正
发挥好这一制度的作用，既是检验“一府两院”工作的过程，
也是促进常委会组成人员提高履职水平和能力的过程。每一
名常委会组成人员都是一票，具有相同的法律效力。因此，
要达到进行票决的应有效果，提升人大常委会组成人员履职
素质十分关键。作为常委会组成人员要不断加强学习，勇于
实践，提高综合素质，提高依法履职、议事、决策的能力和
水平，增强履职的主动性。审议报告时，畅所欲言，注重效
果，抓住关键;票决时，坚持以大局为重、发展为重、民生为
重，尊重事实，尊重科学，客观公正，如实评价，投上庄严
的一票，认真履行好宪法和法律赋予的神圣职责，不辜负人
民的期望和重托。

全国审议两院报告发言稿篇二

代表们积极踊跃发言，畅谈感受体会，大家一致认为，两院
工作报告站位高、讲政治、顾大局，旗帜鲜明、内容翔实、
重点突出，全面客观、实事求是地总结了过去五年的主要工
作，为全市经济社会高质量发展和民主法治建设作出了应有
的贡献，为建设幸福美好新安顺营造了良好法治环境。

代表们表示，两院工作报告系统总结了过去五年取得的成绩，
既有司法高度，又有司法温度，体现了法检两院积极践行以
人民为中心的发展理念，牢牢把握司法为民、公正司法的工
作主线，呈现出司法公正公信、打击犯罪措施得力、经济保
驾护航有功、自身建设扎实有效的特点，对推动社会经济发
展，维护社会和谐稳定作出了积极贡献，为人民群众安居乐
业提供了强有力的司法保障。

代表们认为，两院工作报告对今后工作任务进行了安排部署，



思路清晰，方向明确，切实可行，体现了求真务实、一切为
民的工作作风。希望市两院继续在新时代以新作为回应新期
待，持续加大队伍建设力度，提升履职能力水平，进一步提
高法治工作效率，促进法治环境建设，忠实履行职责，强化
责任担当，让老百姓切实感受到公平正义，为建设幸福美好
新安顺提供更加有力的司法保障。

在各代表团审议会场，代表们踊跃发言，现场气氛热烈。市
人大代表、阜新华禹冶金机械制造有限公司总经理罗桂君表
示，市人大常委会工作报告给人最深的感受就是工作开展得
非常实。作为一名企业家，自己非常关注全市营商环境建设
情况，市人大常委会通过对《优化营商环境条例》贯彻实施
情况进行专项监督、执法检查，有效地推动了我市营商环境向
“四个一流”迈进。政务服务部门办事效率明显提高，窗口
服务态度显著改善，企业权益得到有力保障。

在审议“两院”工作报告时，代表们一致认为，“两院”工
作报告客观全面地总结了2020年工作，对2021年工作进行了
科学部署，为阜新高质量转型、全方位振兴提供了有力的司
法保障。

市人大代表、阜蒙县人民法院院长丛凯表示，报告全面反映
了全市法院在服务保障“六稳”“六保”，依法履职方面取
得的新进展。他表示，随着经济社会的发展和人民群众司法
期待的日益提高，法院工作任务依然艰巨，阜蒙县人民法院
要强化责任担当，围绕中心、服务大局，依法做好审判和执
行工作，努力让人民群众在每一个司法案件中感受到公平正
义。

全国审议两院报告发言稿篇三

一是完善监督机制是实行票决制的前提。对“一府两院”专
项工作报告实行无记名投票表决制度，是地方人大常委会探
索和创新的监督工作新形式、新措施，效果显著，值得广泛



尝试和推广。目前，关键是要依照法律原则，完善地方各级
人大常委会对“一府两院”工作报告实行票决的监督工作机
制，修订完善《人大常委会议事规则》、《常委会决议决定
和审议意见的落实办法》等，对常委会审议表决的事项、方
式、步骤和办法作出统一而明确的规定，以增强票决制度的
法定性和权威性。

单位的工作。票决前应对有关事项进行全方位多角度调查研
究，调研时要尽可能让更多人大常委会委员参与，深入了解
具体情况，尤其对存在的问题要摸清吃透，为各位委员在常
委会会议上充分发表意见和投票表决掌握一手资料。同时，
对审议意见研究处理报告要严格把关，对模糊事项要求“一
府两院”尽可能说清楚，对问题解决程度要尽可能量化表述，
让委员们详细了解真实情况，促进公正票决。三是客观公正，
公开透明。投票表决时，常委会组成人员要以严肃认真的态
度，在调查和审议的基础上对“一府两院”专项工作作出恰
当评价，并当场写票计票、公布投票结果，确保满意度测评
恰当公正，避免凭自我感觉和个人情绪划定档次，造成负面
影响。

三是提升议事能力是实行票决制的关键。票决制对提高人大
常委会的审议质量和监督实效具有积极作用。但是，要真正
发挥好这一制度的作用，既是检验“一府两院”工作的过程，
也是促进常委会组成人员提高履职水平和能力的过程。每一
名常委会组成人员都是一票，具有相同的法律效力。因此，
要达到进行票决的应有效果，提升人大常委会组成人员履职
素质十分关键。作为常委会组成人员要不断加强学习，勇于
实践，提高综合素质，提高依法履职、议事、决策的能力和
水平，增强履职的主动性。审议报告时，畅所欲言，注重效
果，抓住关键;票决时，坚持以大局为重、发展为重、民生为
重，尊重事实，尊重科学，客观公正，如实评价，投上庄严
的一票，认真履行好宪法和法律赋予的神圣职责，不辜负人
民的期望和重托。



代表审议发言简短

分组讨论简短发言

本文来源：

全国审议两院报告发言稿篇四

代表们积极踊跃发言，畅谈感受体会，大家一致认为，两院
工作报告站位高、讲政治、顾大局，旗帜鲜明、内容翔实、
重点突出，全面客观、实事求是地总结了过去五年的主要工
作，为全市经济社会高质量发展和民主法治建设作出了应有
的贡献，为建设幸福美好新安顺营造了良好法治环境。

代表们表示，两院工作报告系统总结了过去五年取得的成绩，
既有司法高度，又有司法温度，体现了法检两院积极践行以
人民为中心的发展理念，牢牢把握司法为民、公正司法的工
作主线，呈现出司法公正公信、打击犯罪措施得力、经济保
驾护航有功、自身建设扎实有效的特点，对推动社会经济发
展，维护社会和谐稳定作出了积极贡献，为人民群众安居乐
业提供了强有力的司法保障。

代表们认为，两院工作报告对今后工作任务进行了安排部署，
思路清晰，方向明确，切实可行，体现了求真务实、一切为
民的工作作风。希望市两院继续在新时代以新作为回应新期
待，持续加大队伍建设力度，提升履职能力水平，进一步提
高法治工作效率，促进法治环境建设，忠实履行职责，强化
责任担当，让老百姓切实感受到公平正义，为建设幸福美好
新安顺提供更加有力的司法保障。

在各代表团审议会场，代表们踊跃发言，现场气氛热烈。市
人大代表、阜新华禹冶金机械制造有限公司总经理罗桂君表
示，市人大常委会工作报告给人最深的感受就是工作开展得
非常实。作为一名企业家，自己非常关注全市营商环境建设



情况，市人大常委会通过对《优化营商环境条例》贯彻实施
情况进行专项监督、执法检查，有效地推动了我市营商环境向
“四个一流”迈进。政务服务部门办事效率明显提高，窗口
服务态度显著改善，企业权益得到有力保障。

在审议“两院”工作报告时，代表们一致认为，“两院”工
作报告客观全面地总结了2020年工作，对2021年工作进行了
科学部署，为阜新高质量转型、全方位振兴提供了有力的司
法保障。

市人大代表、阜蒙县人民法院院长丛凯表示，报告全面反映
了全市法院在服务保障“六稳”“六保”，依法履职方面取
得的新进展。他表示，随着经济社会的发展和人民群众司法
期待的日益提高，法院工作任务依然艰巨，阜蒙县人民法院
要强化责任担当，围绕中心、服务大局，依法做好审判和执
行工作，努力让人民群众在每一个司法案件中感受到公平正
义。

市人大代表、阜蒙县建设镇德一村党支部书记徐占利表示，
市人民检察院工作报告用翔实的数据总结了过去一年的工作，
从7个方面对2021年工作进行了部署，思路清晰，措施有力，
相信在新的一年，全市检察机关将继续紧紧围绕阜新发展大
局，依法全面履行法律监督职责，奋力推动各项工作取得新
突破。

全国审议两院报告发言稿篇五

一直以来，人大常委会对“一府两院”提交审议的专项工作
报告形成了一套相对固定的模式，在“一府两院”负责人作
了专项工作报告后，常委会组成人员对报告进行审议发言，
然后通过举手和鼓掌通过的形式进行表决，超过一半或三分
之二的与会委员举手，即视为通过。从实际工作看，举手表
决或鼓掌通过虽然简单易行、便于操作，但其弊端显而易见，
如：有的委员即便对专项工作报告有不同看法，但碍于情面，



也举手表示同意，表决不能真实反映常委会组成人员的独立
意志;个别报告单位认为常委会审议专项工作报告“只是走走
形式”，“反正都会过的”，以致敷衍了事、报喜不报忧，
或避重就轻，泛泛而谈等等。

对“一府两院”专项工作报告实行无记名投票表决制度，虽然
《监督法》中没有明确规定，但我们认为实行这项制度，符
合宪法和法律要求，符合人大工作的基本要求和民主发展方
向。

一是完善监督程序的需要。常委会组成人员采取无记名投票
表决的方式，分别对工作报告的内容、报告的完整性、报告
人的态度等方面情况进行综合评价。对于不满意票数超过一
定比例的，报告部门必须在限定时间内认真整改，并向下一
次常委会会议作补充报告或重新报告，报告仍得不到通过的，
常委会可根据有关法律规定对有关责任人采取质询、责令辞
职等监督措施。这无疑是对人大常委会监督程序的进一步完
善。

二是提高审议质量的需要。过去，许多地方由于对人大监督
的认识不到位、时间安排仓促、个别组成人员素质不高等方
面的原因，重“听取”而轻“审议”的现象时有发生，一些
惯常的作法，不便于常委会组成人员表达意见，审议就这样
不知不觉地走了过场。如果对专项工作报告进行票决，常委
会一定要组织常委会组成人员认认真真地听取“一府两院”
及有关部门的工作汇报，并给大家留有充分的空间和时间，
让他们发表审议意见，做到知无不言，言无不尽，从而肯定
成绩，给予鼓励，指出问题与不足，有针对性地督促整改。
这样，有利于提高对专项工作报告的审议质量。

三是增强监督实效的需要。对专项工作报告进行票决，就可
以调动常委会组成人员和“一府两院”工作的主动性和积极
性，进一步增强紧迫感和责任感，尤其是对民意不满意的工
作报告不予通过，能够给报告涉及的部门及其负责人以震撼，



促其下决心并有效改进工作。

今年以来，济宁市市中区人大常委会按照“围绕中心、服务
大局、依法履职、促进发展”的工作思路，着眼全区改革发
展稳定大局，认真履行法定职责，先后采取票决的形式对全
区文化产业发展情况、上半年国民经济和社会发展计划及财
政预算执行情况、代表建议办理情况、贯彻落实《森林法》、
《行政处罚法》等工作情况进行了满意度测评，当场划票计
票，当场公布结果。票决中，虽然工作报告都是获得大多数
满意票通过，但是常委会组成人员在审议时仍然毫不客气地
指出了存在的问题，“要强力推进重点项目建设，大力发展
现代服务业和新兴产业”、“要加大文化产业投入力度，不
断满足人民群众精神文化生活需求”、“要大力开展造林绿
化，切实加强资源管护，有效推动人居环境和生态环境日益
改善”等等。区人大常委会还要求，针对工作中存在的问题
和常委会组成人员提出的建议，区政府和相关部门要认真研
究处理，并将研究处理情况向下次人大常委会会议汇报。这
种硬性的评判标准得到了区委的大力支持和区政府的高度重
视。根据票决结果和常委会形成的审议意见，区政府及时召
开专题会议，制定了整改措施，扎实做好各项整改工作，推
动了以上相关工作的改进和提升。

一是精选议题。每年年初，由常委会主任会议围绕党委重要
决策、政府着力推进、人民群众普遍关心、人大职权范围内
的事项，依据常委会年度工作要点，从中选择若干项工作，
确定为在常委会会议作出相应的决议、决定和审议意见后进
行投票表决的议题。

，并于常委会会议召开7日前送达常委会组成人员，供审议时
参考。

三是认真审议。实行口头审议与书面审议相结合、分组审议
与联组审议相结合的方法，让每位常委会组成人员充分发表
自己的意见和建议。同时，实行人大代表列席会议和公民旁



听会议制度，以便常委会组成人员进一步了解相关情
况。“一府两院”及有关部门主要负责人列席会议，听取意
见，回答询问。

四是严格票决。对“一府两院”提交审议的专项工作报告进
行无记名投票表决，表决票分“满意”、“基本满
意”、“不满意”三个档次，投票结果由会议主持人当场公
布，满意和基本满意票合计超过组成人员三分之二的为通过，
未超过三分之二或不满意票数超过二分之一的为未通过。

五是通报结果。常委会会议闭会一周内，将票决结果向区委
报告，向“一府两院”及有关部门和区人大代表通报，向社
会公布。垂直工作机构的票决结果，向其上级主管部门通报。

六是跟踪问效。对常委会审议专项工作报告指出的薄弱环节
和常委会组成人员不满意的问题，责成人大办事机构继续跟
踪督查，并将落实情况向常委会主任会议报告;对未获通过的
工作报告，常委会将采用视察、询问等方式对报告机关的工
作再次深入调查了解，并对整改落实情况进行二次审议。

从实践情况看，票决制对于加强和改进人大工作，增强监督
工作实效具有重要意义。

一是票决制提高了人大常委会的会议质量。对专项工作报告
实行“一人一票”的表决制度，反映了常委会组成人员对专
项工作报告的真实评价，使常委会组成人员的意见得到不同
的表达，使专项工作报告得到有差别的评价，摒弃了“一致
通过”式的审议方式，提升了审议质量。

二是票决制提高了人大常委会组成人员的履职积极性。实行
票决制后，常委会委员的意见可以通过票决反映出来，每一
次表决都有分量、有力度，很好地调动了大家的积极性，促
进了作用发挥。



三是票决制使“一府两院”更加重视人大监督。实行票决制
后，票决结果的不确定性，能产生一种无形压力，进一步了
提高“一府两院”及有关部门对监督工作的重视程度，认真
落实人大及其常委会作出的决议决定和审议意见，依法行政、
公正司法。


